

Resumen de las cosas de la semana (de los días de la semana) de la noche a la mañana de la noche.

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA - AVISOS Y NOTICIAS

## COLABORACION

### Valldemosa

Nuestro ilustrado amigo el exsecretario general de policía de Barcelona, don Ignacio Martínez de Campos, dando una corta tregua a sus graves ocupaciones, ha pasado unos días en la pintoresca Valldemosa, donde veranea su distinguida familia, y ha condensado sus impresiones en unas atildadas cuartillas que tenemos hoy el gusto de publicar a continuación.

Es el verano de 1912. Los automóviles de paso fugaz al cruzar bociñando por la blanca carretera, arrojan en nuestro pensamiento las ideas e ilusiones que retrotraen a muchos años ha al que vive algunos días en este pueblo encantado.

No sólo, el mismo, influye benéficamente en la salud, si que también de manera bienhechora en el espíritu que siente el descenso y la paz como resultado de un hermoso paisaje y de costumbres buenas que se funden al penetrar en nuestro ánimo con la dulzura intensa de una perenne poesía.

Porque Valldemosa es la poesía misma. Todo está preparado providencialmente para llegar a conseguirlo y todo sucede, puede decirse, para determinar esa sensación.

Conservan estos sencillos y honrados campesinos en su pueblo y en su alma santas tradiciones que les hacen no desmayar en la cotidiana labor y prolongar su vida exenta de las cicatrices sociales.

La naturaleza, aquí cariñosa, ha se revelado emparentada de este rincón extraordinario colocando las montañas como para defender sus tesoros de mundanales aschazas y dejando abierto el pecho al viento puro, que viene de un mar y un cielo hermanos confundidos amorosamente en el horizonte y abrochados todas las tardes por el sol como botón de oro.

Todo ello se traduce en un constante y particular encanto. De día, el verdor del arbolado que cubre el alto y bajo de las elevadísimas montañas, salpicada de preciosas casas caprichosamente colocadas y un claro azul de cielo; y durante la noche el azul oscurecido y claveteado de estrellas dejando adivinar la solemnidad de aquellas montañas, son recreo de la vista. Y a todas horas un aire embalsamado, el rumor de las esquilas del ganado que disperso pacer; y al caer la tarde el limpio sonido de la campana de la Cartuja que se enseñorea como reina de todas las fincas que en derredor de ella se reparten enclavadas, sosiegan y deleitan el ánimo.

Respondiendo a la campana, reñense en la iglesia los moradores de las casas. En la plaza de la Cartuja la oscuridad creciente, aún permite borrosamente, que llegue al suelo la sombra de los añosos tilos que adornan y annoblecen aquella.

Desde los bancos de la misma, oye el suave consorcio del canto y el armonioso depositando ante Dios los trabajos y las satisfacciones del hoy y las preocupaciones y esperanzas del mañana.

Ya de noche la puerta abierta de la iglesia permite ver una tenue claridad. Van saliendo los devotos. Des de fuera, sobre el fondo de luz cortado por las líneas de la puerta, se dibuja el contorno esbelto de las pajesas trasponiendo el umbral.

Alguien sube todavía al montículo donde se halla la capilla de la Beata Catalina, alumbrado siempre por una lámpara de aceite como piedad ofrenda a la Santa jovencita, verdadera musa de este ambiente poético.

Elévese la luna recortando el perfil de las montañas, plateando las casas y sombreando otros pareses, ofreciendo así un hermoso panorama. En las casas apercebense luces como inquietos gusanos. Se oye aún el picarol y el quejum broso balido de alguna oveja suelta. Y en tanto, pienso yo que Valldemosa no está a algunos cientos de metros sobre el nivel del mar, si no más bien muchos kilómetros por encima de la tierra pecadora.

nos: de navegante, explorador, autor dramático, poeta, armador; trató a Nansen, acompañó al duque de los Abruzzos en su excursión al Himalaya, vivió entre indios y llegó a ser de una reina de piel roja el consejero íntimo. Tal era la leyenda que servía de heraldo a su presentación en la arena del circo.

El domingo en Madrid el succés del día estaba en la plaza de Vista Alegre, donde se presentaba el legendario personaje.

Su vida taurina ha sido efímera. Nos dice el telegramo que el primer bicho lo pasó ya para la enfermería, donde quedó completamente extinguida la afición de El Marino.

Se convenció de que Dios no le llamaba por la senda taurina ó ahorcó los hábitos por las caricias con que le obsequió la fiera? Sea por convicción ó por prudencia y amor a la propia piel, aplaudimos su decisión. A bordo de su corbeta puede rendir servicios útiles a la ciencia. ¿Quién sabe si le está reservada la gloria de la aportación a la paria de tierras inexploradas! Su ciencia, su intrepidez, su temeridad pueden llevarle a terrenos vírgenes, más no podrá darle nunca las elegancias del torero que como el poeta nace, pero no se hace. Si es torero y bravo, podrá meterse entre los cuernos, derribar los toros de estocada colosal, podrá mojarse la mano, pero el arte taurino, ese arte que va sembrando de vitores y de oro el camino del Gallo chico y enloquece a los públicos, ese arte no podrá adquirirlo si no tiene la madera de los clásicos lidiadores.

Podrá ser un Urso que derribe a la res, más no podrá ante ella lucirse con la elegancia y el ritmo del arte verdadero.

El Marino, como Lecumberri, quiere meterse a aviador. Impávido ante el peligro, con ciencia y corazón quizá llegará a batir records temerarios y la prensa podrá ilustrarse de nuevo con su fotografía y la de sus hazas aeronáuticas por vuelos inconcebibles, y bajo las alas del aguilucho hecho por humana ciencia, en su historia pintoresca podrá colocar junto al anciano de marino, la pluma del escritor y el bastón de alpinista, el traje de luces que le recordará una quimera, una apoteosis a priori y el dolor de una enfermedad y de una ilusión muerta.

## DE LA VIDA

### Lory y los poetas

El eco de la aventurilla, un poco vulgar, un poco poético, si se quiere un poco fúnebre, de Sonia Lory, ha ido amortiguándose poco a poco hasta perderse casi.

Apenas se habla hoy en Francia, de Sonia, de sus poetas, ni del guardián del cementerio de Montmartre.

Lo habreis leído en LA ALMUDAINA: Se trata de aquella muchacha a quien se encontró recogiendo unas florcillas en las tumbas de Stendhal, Heine, Gautier... y que quería con ellas hacer un ramo para compensarse mejor con los espíritus de aquellos escritores, ingresando por ello en la cárcel.

... Sonia Lory (ya realmente un espíritu selecto que lee a Gautier y a Stendhal)? Es, en efecto, una amante de las flores y de los versos, que gusta de la paz del cementerio, que ama a la luna, que ama el crápulo y que recita de Heine—por lo visto uno de sus poetas predilectos—aquello de

«A la lumbre del sol abrasadora cierra la flor del loto el tierno broche: y aguarda, soñadora, la apetecida noche...»

Yo no lo sé. En un principio, así lo creí, amigueta Lory. He soñado contigo y he pensado mucho en tí, mujer excepcional que envuelta por la prosa y el mercantilismo de ahora, en pleno siglo XX, aún cojes flores para adornar tu corpiño ó tus cabelllos. Y coges flores, precisamente de las tumbas de los que amaron y de los que sintieron. Yo, sin conocerte te he amado un poco, al declarar que con un ramo de aquellas florcillas, te compensabas más con las obras de aquellos maestros...

Mi espíritu de bohemio ha hecho que te viera alguna vez, pálida, vestida de blanco, llorosa, mirando al cielo, con un mirar triste que dice pesares y dice nostalgia. Me ha parecido verte también, con paso lento, pensativa, con los brazos caídos, buscando anhelante la tumba del poeta...

Este ha sido un sueño. Mi sueño muy bello por cierto. Soñar unos momentos con una mujer que ama las flores y los versos y que pasea por el cementerio de Montmartre. Pero mi sueño ha sido fugaz. Un cronista que tiene de escéptico y de pesimista, pero que frecuentemente es un imperturbable observador del mundo, su realidad y sus mentiras, con una de sus prosas cáusticas, ha venido a despertarme.

Lory, Lory! Si no amas las flores ni los poetas, sino has leído a ninguno de aquellos ante cuyos sepulcros te inclinaste (porque lo hiciste)?

Te parece lógico que el estudio calculista de una mujer vulgar elija como escenario la fosa donde reposan unos hombres cuyo recuerdo no morirá nunca?

Y es humano que esa misma mujer se coloque un ramo de flores sobre el corpiño, fingiendo un sentimiento poético que no puede sentir y diciendo que se acuerda de unos versos mientras se está acordando de otras cosas generalmente reñidas con la poesía?

Jaime FERRER y OLIVER.

## Lecciones y Comentarios

La educación del príncipe imperial del Japon.—Necesitan un alcalde y publican un anuncio.—Alma agradecida.

La europeización del Japon ha llegado a una nueva etapa: Yoshikito, el nuevo Mikado, acaba de tomar la resolución de enviar al joven príncipe imperial a un colegio inglés para terminar sus estudios esto puede considerarse con el término del paulatino desarrollo, en virtud del cual la cultura occidental ha ido uniéndose poco a poco con la del Extremo Oriente.

El difunto emperador fué el primero que rompió con la tradición de que los miembros más allegados de la casa imperial no habían de ausentarse jamás del sagrado suelo de la patria. Envió a Europa varios príncipes de la familia reinante, y parece que durante algún tiempo se verificó el proyecto de efectuar en persona un viaje por los países occidentales, pero éste nunca se verificó. El actual emperador, siendo todavía heredero de la corona, adoptó en grado mayor que su padre ciertas costumbres occidentales y se empenó que en la educación de su hijo Nirohito, el actual príncipe imperial, privase el método europeo. Este niño fué también el primer descendiente de la casa imperial, al que fué permitido en la niñez le crecieran los cabellos: a su padre, siendo niño, le habían rapado cada día la cabeza, según la costumbre establecida.

Una de las concesiones más notables que el actual emperador hizo a la civilización europea, poco después de haber nacido su hijo, fué la de hacer transformar artificialmente los ojos oblicuos del futuro soberano, en ojos que afectan la forma del órgano visual de la raza blanca. Por medio de una pequeña operación, poco dolorosa, en el punto extremo del párpado, se dio a la forma deseada. La herida se curó en menos de una semana, y como resultado de esta intervención quirúrgica el futuro emperador no posee los ojos oblicuos característicos de los japoneses.

La importante ciudad de Koenigsberg (Prusia) se ha quedado sin alcalde. Ninguno de sus hijos aspira a ocupar la plaza, y como pasan los días y ésta no es cubierta, el Municipio ha acordado anunciar la vacante en los periódicos.

Varios grandes diarios almacenes y entre ellos «La Gaceta de Francfort», han publicado el siguiente anuncio: «El Municipio de Koenigsberg (Prusia), necesita un alcalde (burgomaestre).»

Abre un concurso por un plazo de sesenta días, a partir del 1.º de septiembre. El sueldo ofrecido es de 12.000 marcos por año. Cada tres años será aumentado en 1.000 marcos más.

Pero en ningún caso pasará el sueldo de 15.000 marcos anuales. Después de veinte años, el alcalde tendrá derecho a un retiro equivalente a los dos quintos de su sueldo máximo.

Si falleciera antes de retirarse, su viuda, sus hijos ó sus herederos naturales cobrarán una pensión equivalente a la cuarta parte del sueldo.

Para solicitar la plaza, será preciso acreditar que se es súbdito alemán, que se ha desempeñado otra alcaldía con éxito favorable, que se posee conocimientos administrativos y que no se ha sufrido condena alguna.

Son muchos los ex-alcaldes alemanes que se proponen acudir al concurso. El coronel retirado señor Elola ha recibido una carta de un tal Benito Sobrado, que fué asistente del citado jefe.

Dentro de la carta envía 15.000 pesetas, precedentes de haberle tocado la lotería. Dice que no encontrando otro medio de expresarle su gratitud por las atenciones que le dispensó durante su permanencia en el ejército, le ruega las acepte.

El coronel Elola le ha contestado agradeciéndole tan hermoso rasgo de gratitud y generosidad, pero renunciando la citada cantidad.

## Los escándalos de Nueva York

El escándalo producido por el descubrimiento de las corrupciones policíacas adquiere proporciones colosales.

grande. Un periodista entrevistó a Waldo y éste le dijo: «En mi lista figuran nombres de ricos propietarios, de dueños, de pastores, de millonarios y de sedicentes moralistas y de reformadores sociales.

Cuando la publique se verán cosas curiosísimas. Muchos creyeron que Waldo no se atrevería a ser equivocado.

Waldo se atrevió y apareció en los periódicos con su firma la lista famosa. En ella figuran magistrados, pastores de diversas sectas religiosas, Compañías de crédito agrícola dos de ellas inglesas, grandes propietarios y banqueros, etc.

Personas que todos creían respetables, resultan ser explotadores, con testaferrros, de asquerosísimos antros de vicio y corrupción.

Algunas de ellas, oficialmente, sólo aparecerían como dueñas de la finca, pero cobraban su parte en los rendimientos del negocio, en concepto de alquileres.

Varias de las personas cuyos nombres están en la lista se han dirigido a los periódicos. No niegan sea verdad lo dicho por Waldo; pero se disculpan alegando que como sus casas están enclavadas en Tenderloin y otros barrios infames no podían alquilarse a personas decentes y tuvieron que entenderse con criminales.

Sin embargo, resultan que dichas casas, no obstante ser viejas, sucias y situadas en calles de cuarto orden, rentaban más que muchos palacios de la Quinta Avenida la calle donde viven los millonarios de Nueva York.

El alcalde, Gaynor, furioso por la conducta de Waldo, ha acordado destituirlo y ha ofrecido su puesto a Flynn, uno de sus subordinados.

Flynn no ha dado aún respuesta definitiva.

## PROBLEMAS ESPAÑOLES

### Declaraciones de Unamuno

Un periodista santigués ha hablado con el rector de la Universidad de Salamanca de varios asuntos de actualidad, y he aquí lo que dijo el sabio cotredático: «Será Portugal de España, señor Unamuno? ¿Se logrará la unión ibérica famosa y tan deseada?»

«¿Quien sabe; pero nada ganariamos en esto. Por ahora hay que atender a África y a Barcelona. Recuerde usted que perdimos a Portugal cuando teníamos que fijarnos en Cataluña.

La nación lusitana está muy intimamente unida al Brasil, y de allí la gente (hablo en general), no nos puede dar más que preocupaciones ó profundos disgustos.

Portugal, además, poco higienizado respecto a determinadas enfermedades; así me lo manifestó un médico de reputación indiscutible. El mal tan repugnante abunda y el carácter portugués para España nos daría días no muy felices y tranquilos. No nos entenderíamos.

«¿Y de África? —De eso creo que saldremos todo lo mejor que podamos salir. No conozco el tratado más que por la prensa, y eso puede ser objeto de rectificaciones a pesar de cuanto se diga. Creo que los optimistas por ahora tienen justificación; en fin, veremos...»

«¿De política? ¿Conoce usted las noticias de conjura últimamente circuladas contra Canalejas? —Ya lo dije varias veces: el señor Canalejas es de los que disparan sin apuntar. Creo, sin embargo, que seguirá el turno de los partidos, cumpliéndose el pacto del Fardo.

«¿Es usted político? —Soy entusiasta de la alta política; pero no de la otra; es decir, de ésta—aludiendo a la del turno pacífico. —¿Viajes, ¿prepara usted alguno? —El año próximo: a Chile y a la Argentina.

Al despedirse de sus amigos en la estación del ferrocarril, dijo que iba contento porque las horas que pasó en Santiago habían sido de las más aprovechadas de su vida.

«He estudiado mucho—añadió—en estos libros de piedra.

«Durante el corto tiempo que ha estado entre nosotros, ha tomado líneas y bos quejados algunos cuadros, si no nos engañan nuestros informes, en número de cinco, los cuales piensa poner sobre el lienzo en cuanto vuelva a visitarnos por el mes de Enero próximo, en la época de la floración de los almendros.

«El señor Rusñol no pudo embarcarse ayer, como tenía en proyecto, a causa de una ligera indisposición y piensa efectuarlo el próximo domingo.

«El programa es como sigue: Día 7. A las 18 llegada de la banda de música militar de Palma que será recibida a la entrada de la población por la comisión de festejos, dirigiéndose a la Casa Consistorial tocando un alegre pasodoble.

A las 21. Concierto en la plaza mayor en los intermedios se dispararán vistosos castillos de fuegos artificiales construidos expresos en uno de los cuales tendrá efecto el extraordinario concurso mixto de cabalgatas y vestidos alegóricos. También habrá suelta de globos de formas grotescas.

Día 8. A las 6 diána por la mentada banda que recorrerá las calles de la población.

A las 10 misa mayor cantándose la gran obra maestra de Perosi «Idem Zanda» revisiéndola de mayor solemnidad el haberse encargado del panegirico nuestro tocante prebitero don Juan Alberdi.

A la salida se dará un espléndido lucido en la casa propiedad de nuestro amigo

ciado y digno alcalde denominado Son Rolg.

A las 16 y treinta, carreras de velocidad de niños y hombres.

A las 21 se dará principio al típico baile de nuestro país.

Día 9 lo propio del anterior. Las calles municipales quedaran cumplidamente adornadas.

Se cuenta ademas con otros festejos que por su insignificancia me escuso de exponer.—C.

## Felanix

Como estaba anunciado se han celebrado en esta ciudad las carreras de bicicletas, la fiesta taurina, las funciones religiosas la fiesta y demás actos de diversión.

Aun que el tiempo ha sido inseguro, pues el sábado por la tarde cayó un buen chubasco y ayer todo el día estuvo nubado, sin casi poder ver el sol cayendo a intervalos alguna llovizna, la concurrencia tanto de Palma como de los pueblos vecinos ha sido muchísima.

El sábado por la tarde también llegó a esta, el Diputado a Cortes por Mallorca, don Juan Valenzuela, el cual fué recibido por el señor Alcalde y una comisión del Ayuntamiento y el señor Secretario.

A las siete de la noche del sábado se celebraron las completas en el Convento en donde se venera la imagen de San Agustín, a cuyo acto asistió casi todo el Ayuntamiento, el clero parroquial, los tradicionales caballeros y cabezudos acompañados de la banda de música la gaita y tamboril, pasando después de concluido el acto a la casa Consistorial en donde se sirvió un suculento refresco.

A las 20 y media tuvieron lugar las carreras de cintas, las cuales se vieron algo desanimadas porque las calles estaban intranquilas de barro a causa de la lluvia que había caído por la tarde.

Ayer domingo, a las ocho se verificaron las carreras en la carretera de Porto Colón con una concurrencia extraordinaria, dirigidas por el 2.º teniente el Alcalde don Nicolás Bordoy.

En la primera carrera Nacional distancia 10 kilómetros.—Premios 40 pesetas, 20 y 5.—Llegó el primero a la meta Simón Fober y el segundo Antonio Llompart (3.º Metelés de Luchmayor y el tercero Miguel Capó de Felanix.

2.º Carrera Local distancia 10 kilómetros.—Premios 30 pesetas, 15, 10 y 5, llegaron en primer lugar Simón Fober, en 4.º José Sans, en 3.º Miguel Capó y en 4.º Juan Rosselló.

3.º Carrera de Niños Local.—Premios 750 pesetas, 5 y 250 id.—Recorrido de 4 kilómetros, ganó el primer premio Jaime Rigo el segundo Juan Monserat y el tercero Francisco Gomila.

A las diez en la Iglesia del Convento se celebró el Oficio mayor siendo el celebrante el vicario de esta Parroquia don Antonio Bannasar y ocupó la Cátedra del Espíritu Santo el Pbro. don Federico Valenzuela, quien con un elocuentísimo discurso y clara expresión de tema, *Aun es mas grande la sabiduría que lo que dicen*, presentó el Santo bajo muchos puntos de vista, antes de su conversión, después de ella, como grandísimo teólogo y filósofo, enumerando algunas de las grandísimas obras de Teología que escribió.

Por la tarde a las 4 y media empezó la corrida de novillos. La concurrencia era numerosísima en la plaza que se inauguraba este día y cuyas obras se han verificado en pocas semanas, gracias a los desvelos y sañes de los propietarios que no han escatimado gastos ni sacrificios; era insuficiente para contener la gente que deseaba entrar.

A la hora señalada ocupó la presidencia el primer teniente de Alcalde don Juan Obrador y acto continuo sale la cuadrilla entre música y aplausos, se hace la lámina y se suelta el primer toro, de hermosa lámina negra y bien armado. Es saludado por los diestros «Palmerito y Torillito» con algunos lances que les valen aplausos. Torillito clava un par con maestría; Palmerito coge los trastos de matar, brinda y después de algunos pases de muleta señala una estocada, dos tres y por fin dobla el toro. (Aplausos y habanos).

El segundo también negro y de temperamento flemático no se decide a embestir; pero por fin demuestra sus grandes energías, propinando algunos revolcones y sustos. Recibe algunos pares de banderillas. Torillito clava un par de lujo, que le valen aplausos; Brinda en verso, por el presidente, su familia, el pueblo etc., y después de unos pases y un revolcón sin consecuencias entra a matar y brinda el bicho con una estocada, muchos aplausos puros y la oreja).

Después se han capeado dos vacas, dan do el Torillito el salto de la garrocha de una manera magistral los maestros trabajan a la linón. Palmerito intenta algunas verdónicas, y nos damos cuenta que están en la plaza dos peones que se habían distinguido por su amor a la madera y que ahora se rehabilitan con mucha vergüenza torera que les vale aplausos.

Estos datos los hemos tenido que recoger de personas que asistieron a la función.

Por la noche en la Plaza del Convento desde las 22 de ayer hasta la 1 de hoy se han soltado numerosos y hermosísimos fuegos artificiales y la banda de música ha dejado oír muchísimas piezas de su vasto repertorio.

Ayer tuvimos la visita del Inspector provincial de sanidad Pecuaria señor Bosch, el cual dió dos conferencias, una en la Cámara Agrícola y otra en la Caja Rural, sobre la enfermedad del ganado de cerda, que tantos estragos hace en esta comarca, explicando de un modo práctico lo que se debe hacer para evitar la propagación del mal y modo de curarlo, aconsejando el uso de las cartillas que tratan de dicha enfermedad.—C.

Felanix 2-9-1912.

## Santa Eugenia

Días de solaz y esparcimiento habrán sido para los vecinos de este pueblo los que, finidos ya, nos regalaron con sus festejos dedicados a la titular de la villa. Gra-

## CUARTILLA SUELTA

### Estrella fugaz

Francisco Palomares (a) El Marino ha pasado por el firmamento del arte taurino como estrella fugaz. Como Lecumberri, que vimos el domingo en nuestra plaza, Palomares abandona la lucha con los elementos, con el mar embavecido, para luchar con los toros. Los periódicos ilustrados divulgan su figura amenizada con ribetes de su historia, una historia de aventurero, que ha probado en su copa los placeres más diversos y extra-

cias al entusiasmo y energías desplegadas por el Ayuntamiento dignamente presidido por el Alcalde don Rafael Pidal, la fiesta ha a podido satisfacer hasta los deseos de los más exigentes.

Larga sería la reseña si tuviéramos que extendernos en detallar todos los números que integraron los festejos; limitámonos a decir que todos ellos se ajustaron exactamente al programa anticipado y que todos recibieron el calor y aplauso del numeroso público que accedió a presenciarlos.

No podemos, no obstante, resistir á la tentación de detenernos algo sobre la velada del domingo, ya que ella nos ofreció la nota más simpática y saliente de la fiesta cívica.

Desde un alto pedestal colocado en el centro de la plaza, arcanaban cadentes de papel multicolor formando un delicado manto de forma rectangular lo que daba á la plaza profusamente iluminada un aspecto encantador. Allí tomó asiento la florista del bello sexo.

Vimos á las señoritas, hermanas Torrens, Cañellas Palou, Pastor Coll, Oliver, Mercadal, Homar, Vidal, y tantos otros cuyos nombres vivamente sentimos no recordar. La banda de música dirigida por nuestro buen amigo Negro, espárcia cual sutil perfume, las armoniosas notas de su rico repertorio. Era entonces, amigo lector, cuando á la luz reflejada sobre tantos angelicales frentes y bajo una luna plateada, el corazón se sentía animado y satisfecho.

Las animosas payasitas con su típico jubón, el ideal corpiño, y el reticente cor. donjito, danzaron alegremente hasta altas horas de la noche al son de la banda de música. Ya entrada la madrugada, las pollitas iban lentamente abandonando aquel lugar de expansión, unas alegremente, algunas tristes, resignadas otras...

Así se borró aquel cuadro antes tan atractivo, así murió aquella velada que el cronista sintió también abandonarse.—C. 3 septiembre 12.

Manacor

En el salón de sesiones del Ayuntamiento de Manacor, don Antonio Bosch, Inspector Provincial de higiene pueblera, el domingo, á las ocho de la noche y ante numerosa concurrencia, dió una conferencia muy interesante sobre las plagas que pesan sobre los cerdos. Con palabra sencilla, fácilmente asible á la concurrencia formada casi exclusivamente por la clase trabajadora, explicó las tres especies de enfermedades que atacan actualmente al ganado de cerda, encareciendo la necesidad de la higiene y recomendando su que en las pocilgas se paja húmeda, por ser el humo de ésta un poderoso desinfectante.

Habió luego de los sueros preventivo y curativo, diciendo que el primero deberá emplearse en mucha mayor escala en el ganado joven, pues la estadística formada de los cerdos muertos de las enfermedades contagiosas acusa un tanto por ciento muy pequeño de mortalidad en los vacunados; pero que debe tenerse muy en cuenta que los efectos de la vacunación duran solamente un año, y por eso aconseja que de tiempo en tiempo se proceda á la revacunación.

De los experimentos verificados con el suero curativo, dice, se deduce la eficacia del mismo y lo recomienda sobre todo al principio de la enfermedad. Cree que en breve podrá enviar al Ayuntamiento alguna cantidad de dicho suero para que se proceda á su ensayo y se congratule de que el alcalde señor Roselló, de acuerdo con la Junta de Sanidad se haya adelantado á pedirlo directamente y por telegrama del Laboratorio Leclan de Toulouse.

Se ofreció amablemente al público para toda clase de trabajos y consultas de su competencia, diciendo que los llevaría á cabo con gusto y gratuitamente. Recomendó la necesidad de no ocultar las enfermedades y defunciones que ocurrieren, y que bajo ningún concepto debía hacerse uso de la carne de las reses atacadas, las que, á ser posible, debían ser quemadas. Llamó la atención de los oyentes sobre la necesidad de no dejarse engañar por los tratantes de cerdos, si valiéndose de la enfermedad habida tratan de menospreciarlas.

Como el señor Bosch hizo mención durante su discurso de ciertas fantasías periodísticas, nuestro digno alcalde, por el se refería á un sueto de un periódico de esta localidad que había recogido la falsa noticia de haberse expedido en Manacor carne de cerdo muerto de enfermedad contagiosa, se levantó á protestar con la entera del que está seguro de que han sido cumplidas las órdenes que á ese efecto tiene dadas, lo cual le valió del público un murmullo de aprobación.

La numerosa concurrencia que escuchó al señor Bosch salió satisfechísima é hizo grandes elogios de su conferencia.

Marratxi

Muy lucida resultó la fiesta popular celebrada en la Cabaneta los días 31 de Agosto y 1.º de este mes.

Las carreras de resistencia fueron empujadas en las cuales tomaron parte cinco corredores Jaime Cañellas (s) Rosas de Portol, Jaime Vaquer Nicolau (s) Tirano de Portol, Pedro Mestre de la Puebla y Gabriel Gost Cladera de la Puebla.

Se disputaban tres premios de 25, 15 y 5 pesetas.

A la segunda vuelta se retiró Pedro Mestre de la Puebla y á la tercera, Antonio Librás de Portol, llegando á la meta los tres restantes por el orden siguiente: Jaime Cañellas (s) Rosas de Portol, Gabriel Gost de la Puebla y Jaime Vaquer del Coll d'en Rebassa, llegando el Gabriel Gost con un segundo de ventaja al tercero.

El baile fue lucidísimo y el castillo de fuegos artificiales fué aplaudido por el numeroso público que lo presenciaba terminando la fiesta á las doce de la noche con el disparo de una traca.

Para los marinos Ingleses

Como saben nuestros lectores el día 6 del actual llegará á Palma la escuadra inglesa del Mediterráneo. Ayer se inició entre varios señores concejales la idea de obsequiar á los marinos que vengan en dichos buques.

Con tal motivo celebraron una reunión con el señor Alcalde no to-

mándose ningún acuerdo definitivo. Se habló de verificar una excursión por el interior de la isla y organizar un festejo para la marina.

De Sociedad

En la mañana de ayer dejó de existir después de una grave dolencia, el distinguido señor y epulento comerciante don Gabriel Juan Ribas.

Nos honrábamos con su amistad, y pudimos tocar de cerca las excelentes dotes que le adornaban: era su corazón de niño abierto á todo proyecto altruista. El pueblo de Palma recuerda los desvelos del finado para agasjarle, cuando se presentaba ocasión oportuna.

Don Gabriel Juan Ribas, era hijo de aquel ciudadano que con su laboriosidad y su iniciativa creó una industria importantísima ocupando á centenares de trabajadores y dotando á Mallorca de una copiosísima fuente de ingresos. Tal fué su obra, que los palmesanos han colocado su retrato en el salón de hijos ilustres.

Don Gabriel Juan Ribas colaboró con sus hermanos en la continuación de la magna obra de su padre y fundador de la Casa Ribas, logrando colocarla á un nivel altísimo.

Su muerte ha causado general sentimiento.

Descanse en paz.

Reciba su distinguida familia y en especial sus hermanos nuestros queridos amigos don José, don Vicente, don Miguel y señor Conde de Ribas la expresión de nuestro sentido pésame.

La conducción del cadáver al cementerio, que tuvo lugar anoche, fué una gran manifestación de duelo, de estas que hacen época. Una extraordinaria concurrencia en la que estaban representadas todas las clases sociales y que durante largo rato imposibilitó el trancé por la calle de Pelaires, desfiló por la casa mortuoria para testimoniar el pésame á la distinguida familia del finado.

En el cortejo fúnebre figuraban los señalados de la Casa de Misericordia, niños y hombres, recogidos en las Hermitas y asiladas del Temple y Miñonas. Seguía el clero de la Parroquia de Santa Eulalia con Cruz alzada y el coche fúnebre, apareciendo el féretro cubierto de artísticas coronas y seguido de doce plañideros.

Presidían el duelo el Gobernador civil señor de la Serna, el Diputado á Cortes señor Valenzuela, el jefe del partido liberal en Mallorca señor Amer y varios individuos de la familia.

Seguía una extraordinaria concurrencia en la que figuraban muchos obreros de las fábricas de los señores Ribas.

El paso de la fúnebre comitiva fué presenciado por un numeroso público.

Entre las visitas que realizó anteayer el limo. señor Obispo de esta Diócesis para agradecer la cooperación prestada para la extinción del incendio de la capilla de San Bernardo de nuestra Basílica, figura la que llevó á cabo á bordo del cañonero «Nueva España» cuya tripulación como ya consignamos se distinguió notablemente en dichas circunstancias.

El digno Comandante del buque, Sr. Manjón, mandó á las doce y media de la mañana un bote mandado por el oficial de retén señor Montojo á recoger al Prelado, el cual fué recibido á bordo con los honores correspondientes á su alta jerarquía, que son los de contralmirante; formó la guardia con armas y se batió marcha.

El Doctor Campins cumplimentó al comandante en su cámara expresándole su agradecimiento, como también á la marinería que prestó sus servicios en el incendio, siéndole luego presentado el Oficial señor Gorrado que mandaba la sección que acudió á la Catedral al que felicitó también.

Fué el Prelado despedido con iguales honores y conducido en el mismo bote en que se trasladó á bordo, á la Capitanía del puerto.

En el vapor Miramar, llegaron ayer de Barcelona, don Julio Delgras y señora, don José Plana, don Gabriel Borrás, don José Goca, don Juan M.º Fargas, don Ramón Senesteva, don Ramón Romeu, don Arturo Plana, don Ramón Batlló y señora, don Rafael Garfarró, don Bartolomé Casas, don Bartolomé Aloy, don Antonio Gestí, don José Vilari y don Víctor Lendeke.

Para Valencia, ayer tarde, salieron en el vapor Balaer, don Bartolomé Villals, don Orestes Vidal, don Antonio Mayor, don Monserrate Biniñelis y don Jorge Lopez.

En el vapor Mahón, llegaron ayer de Menorca, don Joaquín Fisa, don Alejandro Longini, don Miguel Mateo, don Manuel Alcalde, don Antonio Bonitón y don David de los Arcos.

También llegó en dicho buque el gobernador militar de dicha isla, general don José Gómez Pallote.

Ha regresado á Palma después de un largo viaje por el extranjero, donde ha perfeccionado sus estudios, nuestro amigo el joven profesor de lenguas don Jerónimo Lliteras.

Audiencia Jurados

En el sorteo de señores Jurados celebrado en esta Audiencia para designar á los que han de intervenir en la vista de las causas señaladas para el presente cuatri mestre han correspondido á los siguientes:

Cabezas de familia.—Don Bartolomé Cabrer Serra, Concepción 8; don Juan Tomás Vicens, Ermitiano 15; don Domingo Amigo Andreu, Unión 43; don Francisco Gamarra Lladra, Caspuchinas 19; don Antonio Alemany Alemany, Andraitx; don Bernardo Sanchez Pleras, Vallori; don Nadal Comas Pons, P. del Temple; don

Bartolomé Mulet Andreu, Algaida; don Vicente del Valle Expósito, Fabrica 31; don Jaime Rofg Rubi, Lluçmayor; don Antonio Ramis Gruchos, San Lorenzo; don Felipo Guasp Vicens, Morey 6; don José Pons Ripoll, Algaida; don Salvador Letra Ballester, San Miguel; don Miguel Colomar Roselló, Andraitx; don José Humbert Pericás, Cererols 11; don Juan Alorda Horrach, San Miguel 16; don Juan Mir Jaume, Caidés 3; don Miguel Trián Barceló, Samaritana 14 y don Antonio Llompart Vila, Lluçmayor.

Capacidades.—Don Lorenzo Riera Fullana, P. de San Antonio; don Juan Porcel Bajoss, San Andrés 16; don Juan Juliá Artigas, Torrella 2; don Pedro Perera Font, Llojeta; don Antonio Arbona Arbona, Sóller; don Rafael Vich Roselló, Alfonso XIII; don Miguel Gomila Oliver, Algaida; don Miguel Antich Company, San Magín 8; don Pablo Galabert Calafell, San Magín 104; don Juan Roca Coll, Cavallería 20; don Julio Villalonga Tomás, Campana don Juan Salvá Palmer, Valdemosa; don Juan Ripoll Trobat, Luz 35; don Miguel Tomás Sintes, Atrazanas 13; don Ramón Pitarich Beltrán, Caro 11; don Nicolás Llompart Cañellas, Concepción 36.

Supernumerarios.—Cabezas de familia.—Don Antonio Salleras Oliver, Son Serra; don Antonio Crespi Comas, San Miguel 8; don Gaspar Aguiló Fuster, Sindicato 65 y don Juan Alemany Palmer, Mimos 19.

Capacidades.—Don Juan Mayol Antich, Sindicato 135 y don Joaquín Gonzalez Gomez, Obispo 2.

El abastecimiento de aguas

Conforme anunció anteaer el señor Salas en la sesión del Ayuntamiento, por la noche se celebró en el salón de actos del Ayuntamiento la reunión de los representantes del Sindicato de Risgos, con la Comisión de señores Concejales que forman parte de la especial de aguas del Ayuntamiento.

Asistieron á la reunión por parte del Sindicato, su presidente don Gregorio Vicens, los vocales don Estanislao de Kosca Aguiló, don Sebastián Font y don Antonio Ramis y el Secretario don Sebastián Felu.

La Comisión municipal estaba formada por el señor Alcalde don Antonio Pou y los concejales don Manuel Salas y don Bernardo Obrador.

El señor Alcalde les dijo que el objeto de la reunión no era otro que el de comunicarle de una manera oficial el propósito conocido del Ayuntamiento de dotar á Palma del agua necesaria para su abastecimiento bajo la base de la expropiación de la del manantial de la Fuente de la Villa.

Que este fué el objeto del viaje de la Comisión del Ayuntamiento que fué á Madrid, que no dudaba que los representantes del Sindicato estarían conformes en ello por ser vecinos de Palma y por lo mismo interesados como los demás en la higienización y embellecimiento de esta.

Que los deseos del Ayuntamiento eran ir en perfecta armonía con el Sindicato á fin de evitar que tuviera que intervenir el Juzgado en el asunto.

Que para mas demostración de sus deseos había el Ayuntamiento nombrado una Comisión asesora formada de don Manuel Guasp, don Bernardo Amer y don Epifanio Fabregas, cuyas personas debían ser una garantía para el Sindicato.

Añadió también que para los efectos de la valoración de las aguas era el deseo del Ayuntamiento de que no tuviesen que intervenir el perito tercero sino que los peritajes se hagan de perfecto acuerdo entre ambas Comisiones.

El Presidente del Sindicato contestó agradeciendo las explicaciones del señor Alcalde, de las que tomaba buena nota.

Añadió que en breve remitir á los regantes á quienes expondrá los deseos del Ayuntamiento y no dudaba que se llegará á un acuerdo en el asunto.

Entre los reunidos reinaron corrientes de perfecta armonía, siendo obsequiosos los regantes por el Alcalde con helados, dulces, licores, champagnes y habanos.

Los Seglares Católicos

Los Seglares Católicos han acordado adherirse á la exposición que el Centro de Defensa Social de Palma eleva al señor Ministro, para que atienda á los deseos unánimes del pueblo mallorquín, de restablecer la Normal regentada por las beneméritas Hermanas de la Piedad. Se nombró á don Joaquín Pascual para que represente al Patronato Obrero en la Comisión que ha de estudiar las peticiones que se han hecho referentes al exconvento de San Francisco.

El señor don Joaquín Pascual, á ruegos del P. Director, dió cuenta detallada del Congreso Mariano internacional de Tréveris. Los Seglares Católicos entusiasmados por lo que habían oido de tan grande manifestación Mariana, demostraron su satisfacción con grandes aplausos al Congreso y al señor Pascual.

Según nuestras noticias, el Congreso de Tréveris, fué un triunfo para España y para la nación española, pues aparte de que esta fué la que mayor número de Memorias, presentó, habiendo sido ponente de una de ellas nuestro colaborador señor Pascual, la nota vibrante de la sesión inaugural celebrada en la

Catedral de Treveris, la dió el Obispo de Seo de Urgel, Presidente de la sección española quien pronunció un elocuentísimo y fervoroso discurso, que le valió el que fuera abrazado y felicitado en público por el Obispo de Treveris, cosa que no se hizo con ninguna de los otros prela-dos que en aquella solemnidad usaron de la palabra.

Nota delicada y que demuestra la simpatía que despertaron los españoles, fué la de que un caso numerosísimo de niños y niñas de la iglesia de San Gandolfo, aprendió en pocos días y cantó en público una Salve en castellano.

Teatros

La Protectora

Están tocando á su término las obras de esta favorecido teatro. El coladrellado presenta un bonito aspecto; han sido pintadas las paredes y bajos del salón, la preferencia también ha sido mejorada, ha sido elevada 20 cm. y se le ha dado mucho mayor pendiente de la que tenía; ha sido sustituida la tela blanqueada por otra llamada Pantalla Lumina-sa que resultó de un efecto sorprendente en las pruebas que se efectuaron anoche con la nueva maquinaria.

La empresa tiene interés en corresponder al favor que le ha dispensado el público.

Según programas que circulan se ha fijado para el próximo sábado la resertura.

Notas municipales

Ayer á las doce y media se reunió la Comisión de Obras aprobando diferentes permisos para obras particulares y algunas cuantas.

Para hoy esta convocada la Comisión de Hacienda para tratar entre otras cosas de las enmiendas presentadas al presupuesto.

También se halla convocada la Comisión de Gobierno y Policía para resolver algunos asuntos de trámite.

Crónica de Sports

Taurinos

Por lo que se ve á Mallorca alcanza también el recrudescimiento de la acción á la fiesta nacional. Y no se contentan con actuar de espectadores sino que no vacilan en dedicarse al arte del toro.

Varios socios del Veloz Sport Balaer estimulados por el éxito que alcanzaron en una becerrada organizada tiempo atrás, tienen proyectado de celebrar otra durante este mes.

Los novillos se adquirieron de una gana derla del continente y serán lidiados por socios de dicha sociedad. La fiesta taurina, se ha pensado celebrar la á puerta cerrada.

Colonia municipal de niños

El director de la colonia escolar de niños del puerto de Andraitx nuestro estimado amigo don Bartolomé Terradas nos ha entregado la siguiente lista que prueba lo beneficioso para los escolares que han resultado los 27 días pasados en plein air y entregados á una vida higiénica y de ejercicio.

El lector podrá ver lo que han aumentado en estatura, peso y capacidad torácica los escolares:

Antonio Frau Darán 12 años de edad, 2 cm. de estatura, 1'000 kg. de peso, 0'220 ml. de capacidad torácica; Luis Terrasa Pou 13 años de edad, 112 cm. de estatura, 2'100 kg. de peso, 0'650 ml. de capacidad torácica; Juan Crespi Pizá 11 años de edad, 112 cm. de estatura, 0'100 kg. de peso, 0'240 ml. de capacidad torácica; Guillermo Picornell Fullana 10 años de edad, 1 cm. de estatura, 1'000 kg. de peso, 0'000 ml. de capacidad torácica; Augusto Femenia Santamaría 8 años y medio de edad, 112 cm. de estatura, 1'000 kg. de peso, 0'000 ml. de capacidad torácica; Gabriel Roselló Moyá 9 años y medio de edad, 112 cm. de estatura, 1'000 kg. de peso, 0'200 ml. de capacidad torácica; Antonio Bisbal Cardell 8 años de edad, 112 cm. de estatura, 0'600 kg. de peso, 0'100 ml. de capacidad torácica; Rafael Caldentey Cantallops 8 años de edad, 11 cm. de estatura, 0'500 kg. de peso, 0'180 ml. de capacidad torácica; Antonio Amer Pajadas 12 años de edad, 112 cm. de estatura, 1'400 kg. de peso, 0'050 ml. de capacidad torácica.

José Palmer Soberats 12 años de edad, 112 cm. de estatura, 0'750 kilogramos de peso, 0'380 ml. de capacidad torácica; Pero Garau Mutri 12 años de edad, 112 cm. de estatura, 1'000 kg. de peso, 0'100 ml. de capacidad torácica; Francisco Forteza Mesana 11 años de edad, 1'000 cm. de estatura, 1'300 ml. de capacidad torácica; Francisco Cortés Piña 11 años de edad, 0'00 cm. de estatura, 0'500 kg. de peso, 0'060 ml. de capacidad torácica; Vicente Martí Fuster 11 años de edad, 1'000 cm. de estatura, 0'00 kilogramos de peso, 0'200 ml. de capacidad torácica; Monserrate González Meseguer 10 años de edad, 112 cm. de estatura, 1'95 kg. de peso, 0'200 ml. de capacidad torácica; José Llabrés Villanova 10 años de edad, 112 cm. de estatura, 1000 kilo-

ESPECIFICOS contra la enfermedad del GANADO DE CERDA Depósito Farmacia Perera, Rubí, 11, Palma de Mallorca.

Automovilistas No compreis ningún coche sin antes ver los T.H. SCHNEIDER la marca más recomendable. Representantes: Tugores, Palmer y C., San Nicolé, 31

PRECISA USAR EL JABON LIQUIDO

HELIOSAN

Para tener el cutis suave y transparente De venta en todas las perfumerías de España.

PLANOS OFICIALES DEL ENSANCHE DE PALMA

Se venden litográficas á 6 tintas, tamaño 1'14 por 1'44 metros en la breaña de Amengual y Muntaner, Cadena 2, á los precios siguientes:

Estirado en tela con marco á Ptas. 15'00 uno solamente en tela á 12'00 En hojas á 6'50

Mahón y para Ibiza, esta noche el vapor Lulló.

CULTOS

Para hoy

Jubileo de cuarenta horas Continúan en Santa Clara, dedicadas á Nuestra Señora de la Cueva Santa: Exposición á las siete; á las diez Misa cantada por la Reverenda Comunidad; al anoche cer Rosario, novena de la Cueva Santa; reserva de S. D. M.

Visita á la Corte de María A Nuestra Señora de los Dolores de San Cayetano.

Para mañana

Jubileo de Cuarenta Horas Concluyen en Santa Clara dedicadas á Nra. Sra. de la Cueva Santa: Exposición á las siete; á las diez Misa cantada por la R. Comunidad; al anoche cer Rosario, novena de la Cueva Santa, Te-Deum y reserva de S. D. M.

Empiezan en la iglesia de El Terreno el honor de la Virgen de la Salud: Exposición y misa á las siete; á las siete y media y ocho y media también misa; al anoche cer Rosario, novena solemne con sermón por el R. P. Doroteo de Barcelona y reserva de S. D. M.

Otras funciones

En la Iglesia de la Bonanova, al anoche cer, empezará solemne novena en honor del dulce nombre de María, con meditaciones y cánticos, continuando los días sucesivos á la misma hora.

Visita á la Corte de María A Nuestra Señora de la Piedad en Santa Eulalia.

Santora

Hoy.—Santas Rosalia, Cándida y Rosa de Viterbo. Mañana.—San Lorenzo Jusiviliano y su Obdulia.

Cabras de leche, murcianas

Don Luis Villanueva nos participa que el jueves próximo recibirá una partida de cien cabras de leche procedentes de Murcia, que expone á la pública en su domicilio (Calle Blanquet, afueras de la puerta de San Antonio) para que puedan examinarlas y convencerse de su excelente calidad y que en breve las pondrá á la venta.

MUCHACHO de 12 á 14 años, se desea Anunciadora, informarán.

Las mejores máquinas para coser, bordar y hacer medias. «WERTHEIM» Y «SEYFERT» Sucesores Banqué, Santo Domingo 6, 10, Palma.

OCASIÓN Galerita de cuatro asientos en buen estado, se vende Raul Aldabert, «Can Cspas».

Academia Castelló

Preparación para carreras Militares y Civiles Calle de los Angeles, 30—Palma Resultados obtenidos por los siete alumnos presentados á examen por la disueta Academia León Castelló, en la última convocatoria.

Infantería.—Don José Fuster, don Antonio Ripoll, don Ramón Fortuñy y don Bartolomé Sansaloni.

Artillería.—Don Luis Felu y don Antonio Torrens.

Intendencia.—Don José Fuster. Estos alumnos solo han tenido como profesor de matemáticas durante el último curso á Don Francisco Castelló, capitán de Artillería.

NOTA.—Esta Academia adapta su enseñanza al nuevo plan de ingreso desde 1.º Septiembre.—Internado y clase de estudio.

PARA SU CABALLO

UNGUENTO ROJO MERE de P. MERE de CHARTRELLY, en Orleans (Francia)

Cura rápidamente las COJERAS antiguas ó recientes, Corvas, Espantados, Subrelucos, Forcas, Estrechos, Molelas, Vejigones, etc. Sustituye al FURON sin dejar cicatrices. Ptas 3'00.—Diputación 276, BARCELONA y en Droguerías y Farmacias. 40 AÑOS DE EXISTENCIA. FOLLETOS GRATIS AL QUE LOS PIDA.

Pianos Chassaing Antigua Casa BANQUE, COLON, 8

# TELEGRAMAS

## POLITICA

Madrid 3 a las 18

### Conferencia de ministros

El señor Canalejas conferenció con todos los ministros para tratar de los asuntos que han de ser sometidos al Consejo.

### Conferencia sobre asuntos de Africa

El gobernador militar de Ceuta general Alfau ha conferenciado con el general Luque sobre asuntos de Africa.

También conferenció con el general Echagüa.

### Expedientes sometidos al Consejo de ministros

El ministro de Instrucción pública señor Alba lleva dos expedientes para someter a la resolución del Consejo, para atenciones de enseñanza, otros sobre fundaciones y otro sobre estudios de Náutica.

### Propósitos del diputado Azzati

El diputado Azzati se propone al reanudar las sesiones de Cortes pronunciar un discurso sobre su proceso, respecto a los sucesos de Callera, tratando de probar el fundamento de su conocido criterio en este asunto.

El señor Azzati ha dicho que durante su permanencia en el extranjero ha sido invitado a exponer sus opiniones sobre los mencionados sucesos y los procesos incoados contra él, habiéndose negado terminantemente a las demandas de célebres revolucionarios porque confía en que el Gobierno del señor Canalejas no se divorciará de la justicia y por haber querido evitar que se le crea destructor del buen nombre de su patria.

Madrid 3 a las 24

### El Consejo de hoy.—Asuntos tratados

La sesión del Consejo de hoy ha sido muy interesante por la variedad de los asuntos tratados.

El señor Canalejas ha hecho una amplia exposición de la situación actual de la política y de los propósitos que alienta.

Pienso desarrollar los planes de los presupuestos, y a este objeto desde el primer día de la reunión de las Cortes se dedicarán cuatro horas a la discusión de los mismos.

También se dará preferencia al debate que se planteará sobre el tratado Hispano Francés que estará ya firmado.

El señor Navarro Reverter dió cuenta de sus proyectos.

El señor Alba dijo que ha terminado sus reformas sobre la enseñanza.

El ministro de Fomento señor Villanueva dió cuenta de sus estudios para el desarrollo de los planes de Obras públicas.

Dió cuenta igualmente de su proyecto de crédito agrícola.

El señor Ariza Miranda dió cuenta de sus estudios para la redención de ferros y reforma del Código civil.

El señor Luque dijo que prepara algunos proyectos de interés.

El ministro de Marina señor Pidal dió cuenta de sus trabajos para la construcción de la segunda escuadra y para las modificaciones del contrato.

Dió cuenta igualmente del proyecto para la reforma de la ley de reclutamiento de la marina en armonía con la del Ejército.

El ministro de Estado señor García Prieto dió cuenta de varios asuntos de Portugal relacionados con la última intentona.

El señor Barroso dió cuenta de sus estudios sobre el régimen municipal y provincial, incluyendo las mancomunidades.

Dijo que aprovechará partes del proyecto del señor Maura.

Todos los ministros estuvieron de acuerdo en este asunto.

Con respecto a la ampliación de plazas se acordó negar todas las peticiones excepto las acordadas.

Por último se resolvieron varios expedientes de escaso interés.

## MOVIMIENTO OBRERO

Madrid 2 a las 24

### La de Duro Felguera

Comunican de Oviedo que en Duro Felguera se ha celebrado una reunión por los representantes de las sociedades obreras de la provin-

cia, acordándose nombrar una comisión que se aviste con la dirección de Duro Felguera para que abra nuevamente la fábrica y que para ello se pedirá la intervención del gobernador civil.

Caso de no conseguir dicha pretensión todos los obreros de Asturias se declararán en huelga, empezando por extallar el boicot en las minas de la Duro Felguera.

Madrid 3 a las 18

### Huelga de ferroviarios

El gobernador de Murcia comunica que los tranviarios van mañana a la huelga en vista que la Compañía no contesta a las peticiones de los obreros.

Madrid 3 a las 24

### Huelga de los obreros galleteros.—Los ferroviarios

En Zaragoza los obreros galleteros han celebrado una reunión, acordando ir a la huelga hasta que sean admitidos los obreros despedidos de la fábrica.

Añade el despacho que los ferroviarios han acordado que el Comité de Aragón reside en Madrid.

### Petición de los tranviarios de Zaragoza

Los tranviarios de Zaragoza celebraron una reunión y por unanimidad acordaron presentar a la Empresa las bases pidiendo el aumento de un real en el salario y la regularización de las horas de trabajo fijando la jornada de diez horas durante el invierno y de once en verano.

### La huelga de la fabrica de Duro Felguera.—Entrega de las bases

Telegrafian de Gijón diciendo que una comisión de obreros ha entregado al señor Gobernador las bases acordadas en la Asamblea para resolver la huelga de la fabrica de Duro Felguera.

Los huelguistas siguen recibiendo socorros en metálico y comestibles de toda Asturias.

Los obreros gijoneses se encuentran en actitud expectante, temiéndose otro conflicto.

### Mitín de protesta

Un despacho de Sevilla da cuenta de que para protestar de la agresión de que fué objeto el Presidente de la Sociedad de Albañiles «Los hijos del Oficio» los obreros organizaron un mitin en el propio local de la sociedad.

Uno de los obreros en su discurso dirigió duros ataques a las autoridades, siendo detenido.

Los compañeros pidieron la libertad del detenido siéndoles denegada.

En su vista se declararon en huelga.

El Gobernador celebró una conferencia con una comisión de huelguistas.

### La huelga de estibadores de Las Palmas

Comunican de Las Palmas que sigue perjudicando los intereses de aquel puerto la huelga de estibadores habiendo dejado de entrar más de cien vapores durante el mes de Agosto.

## ESPAÑA EN AFRICA

Madrid 3 a las 18

### Un telegrama del general Aldave

Un telegrama oficial de Melilla que dirige el general Aldave al Gobierno, dice: «A consecuencia del movimiento de ayer que lo motivó la actitud de los bandoleros, fui a Tisafor para enterarme de lo que ocurría.

Todo induce a creer que el hecho fué aislado y sin importancia como lo prueba la tranquilidad que reina en toda nuestra zona.

Aprovechando la ida a Tisafor examiné los trabajos de la carretera de las inmediaciones de Yazamen donde trabajaban esta mañana 615 moros en medio del mayor orden.

### Excursión de los generales Aldave y Urzaiz.—Falucho apresado

Noticias de Melilla dan cuenta de que marcharon a Yazamen y Tisafor en automóviles los generales Aldave y Urzaiz, visitando los trabajos de la carretera que dirigen los ingenieros militares.

Se ocupan de estas obras muchos moros, estando los trabajos adelantadísimos.

Se ha procedido a reparar el falucho «Escolástica» apresado en

cabo Tres Forcas por el cañonero «Recalde.»

Este conducirá los tripulantes a Málaga.

### Secuestro de un niño

En el barrio del Polígono se comenta el secuestro de un niño israelita rescatado ayer por su padre en el zoco de Benisicar.

### Nuevo mando de brigada

El general Axó ha marchado a Yadamon para encargarse del mando de la brigada de cazadores.

Madrid 3 a las 24

### Salida del Raisuli para Tanger

En el ministerio de la Guerra se ha recibido un telegrama del Jefe de las fuerzas españolas en Alcazarquivir señor Fernández Silvestre, dando cuenta de haber salido de Arcila para Tanger el Raisuli.

## NOTIZACIONES

Madrid 3 a las 18

Interior contado. . . . .	85'50
Interior fin de mas. . . . .	85'57
Amortizable, y p. 2. . . . .	101'35
Amortizable nuevo. . . . .	94'50
Banco de España. . . . .	00'00
Compañía Tabacalera. . . . .	289'00
Francos. . . . .	5'55
Libras. . . . .	26'70
Exterior. . . . .	94'20

## NOTICIAS SUELTAS

Madrid 2 a las 24

### Festejos en Zaragoza

La Comisión de festejos de Zaragoza ha dejado ultimados algunos de los números del programa de festejos.

La sociedad britoniana se ha encargado de una fiesta por su cuenta que dirigirá el maestro Bretón, a quien se le prepara un entusiasta recibimiento.

La comisión gestiona la rebaja en los billetes de trenes especiales de Madrid y Barcelona.

### Las aduanas marroquíes

Se dice que para solucionar la cuestión de las aduanas marroquíes se ha propuesto ingresar en el Tesoro marroquí por las aduanas de las zonas española y francesa una contribución proporcional al tráfico que resulte según estadística.

Si acepta el Gobierno español esta solución quedaran en breve terminadas las negociaciones hispano-francesas.

Madrid 3 a las 18

### El asunto de los ingenieros industriales

Los ingenieros industriales se reunieron acordando mantener su actitud de no entrar a clase.

El señor Alba en vista de las rectificaciones de los ingenieros ha acordado no recibirlos.

### Acuerdo de los alumnos de ingenieros

Dicen de Bilbao que cumpliendo un acuerdo tomado por los alumnos de ingenieros industriales no entraron hoy a clase.

Mañana acudirán todos los profesores a las clases.

Al segundo turno entraron solo los alumnos becarios de la Diputación y del Ayuntamiento.

Los estudiantes se reunieron en el local de la Asociación.

Discutieron ampliamente acordando proseguir su actitud de no entrar a clase hasta que hagan los compañeros de Madrid y Barcelona.

Los becarios entraron a clase para no perder las pensiones.

### Conferencias episcopales

Dicen de Santiago que para asistir a las conferencias episcopales llegaron los obispos de Tuy y Mondoñedo.

Se espera la llegada de los prelates de Orense, Lugo y Oviedo.

Las conferencias serán presididas por el cardenal Martín Herrera.

Durarán tres días.

El Vaticano dará la respuesta a una consulta hecha por la Diócesis de Santiago sobre asuntos canónicos.

Madrid 3 a las 24

### Motín en Crisen

Un despacho de Zaragoza da cuenta de que en el pueblo de Crisen se ha promovido un motín, con motivo de la cobranza de los consumos.

Se ha ordenado que se reconcentre la guardia civil en dicho pueblo.

### Obsequio al alumno señor Burgaleta.—Acuerdo.—Despedida

Telegrafian de Bilbao dando cuenta de que los alumnos de la Escuela de Ingenieros industriales, han obsequiado en la «Sociedad Bilbaína» con un banquete, a su compañero y representante de los alumnos madrileños señor Burgaleta.

Acordaron insistir en su actitud enérgica, no habiendo entrado hoy a las clases.

Añade el despacho que el señor Burgaleta salió en el expreso para Madrid, con objeto de conferenciar con el señor Villanueva y asistir a la Junta general que han de celebrar los alumnos madrileños.

Se le ha tributado una cariñosa despedida, aclamándole.

### Las fiestas de la Pilarica en Zaragoza

Un despacho de Zaragoza dice que la Comisión de los festejos ha empezado los trabajos para la confección del programa de los que se han de realizar este año durante las fiestas de la Pilarica.

En el figurán corridas de toros, certámenes y un concurso hípico que dirigirá el señor Bretón.

El estado sanitario en Las Palmas Dicen de Las Palmas que la prensa comenta el excelente estado sanitario de aquella población.

Durante el mes de Agosto solo han fallecido 60 personas, habiéndose registrado en dicho mes 200 nacimientos.

### Visita pastoral

Comunican de Zaragoza que el Arzobispo, acompañado de varios familiares, salió para los pueblos del Bajo Aragón, al objeto de practicar la visita pastoral.

### Choque de vapores pesqueros.—Triplaciones salvadas

Frente al Cabo de Peñas han chocado los vapores pesqueros Maria, Rafela y Candida II, habiendo los tres naufragado.

Las tripulaciones lograron salvarse.

### Romanones en San Sebastian

Comunican de San Sebastian que ha llegado a dicha ciudad, acompañado de su familia el señor Conde de Romanones.

En el hotel donde se hospeda ha sido saludado por las autoridades y numerosas personalidades.

### Incendio en un monte de Castellón

Dicen de Castellón que desde ayer está ardiendo el monte San Juan de Peñagosa del término municipal de Viñaballa.

El Gobernador ha dictado órdenes para lograr la extinción.

MENCHETA

## NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 3 a las 22

### Columna francesa recorriendo Rabat.—Aduanas abandonadas.—Egrosando el harca

Rabat.—Una columna de tropas francesas ha recorrido gran parte de esta comarca, hallando muchos aduanas abandonadas.

Supónese que los indígenas que los habitantes marcharon a engrosar el harca que lucha contra los franceses.

Durante la marcha, éstos han sido molestados por el enemigo que les ha tiroteado y les han causado un herido.

### Un telegrama de Lyantey.—Sobre el plus de campaña

Paris.—El Residente general de Francia en Marruecos, Lyantey ha telegrafado hoy al Gobierno pidiéndole que revoque el decreto que publicó suprimiendo el plus de campaña a las tropas que operan en el país de las chaunias con el pretexto de quedar ya pacificado.

### Diputados laboristas ingleses a Berlín

Londres.—En breve una delegación de diputados laboristas ingleses, marchará a Berlín.

La finalidad del viaje es visitar a los socialistas alemanes.

### Nueva campaña de la prensa francesa contra Fernández Silvestre

Paris.—Una parte la prensa francesa reanuda su campaña contra el jefe de las tropas españolas de Alcazarquivir, señor Fernández Silvestre.

Pretende que éste ha sido desautorizado por el Presidente del Consejo español señor Canalejas.

### Como de costumbre dicha prensa profetiza que ocurrirán grandes sucesos en la zona española.

### Temporales.—Rios desbordados.—Desgracias

New York.—Se han desencadenado aquí violentísimos temporales, cayendo torrenciales lluvias.

En Virginia se han desbordado algunos rios, habiendo ocasionado bastantes desgracias.

Actualmente sébese de unos veinte ahogados.

Las pérdidas materiales son de grandísima importancia.

### Oficiales llamados con urgencia

Atenas.—Los oficiales que se encontraban en uso de licencia han sido llamados con toda urgencia por el Ministro de la Guerra para que se incorporen a sus respectivos regimientos.

Supónese que dicha orden se relaciona con la reclamación formulada por Grecia contra Turquía a consecuencia de los sucesos que últimamente se desarrollaron en la frontera de ambas naciones.

### Marinos condenados a trabajos forzados

Sebastopol.—Doce marinos rusos han sido condenados a diez años de trabajos forzados por el delito de rebelión.

### Choque de trenes.—Muertos y heridos

Roma.—En la estación de Riola, chocó esta mañana un tren de carga con el expreso de Florencia.

De resultas de dicho accidente ha habido que lamentar tres muertos y 15 heridos, algunos de bastante gravedad.

### El Raisuli a Tánger

Tánger.—Ha llegado a esta el Raisuli.

Su viaje tiene por objeto conferenciar con el representante de España en esta ciudad.

### El Kaiser a Suiza

Berlin.—El Kaiser ha salido hoy de esta capital en dirección a Suiza. Se ha dispensado al Soberano alemán una afectuosa despedida.

### Probable traslado del Embajador de Italia en España

Roma.—Es probable que el actual embajador de Italia cerca de la Corte de España sea en breve trasladado a San Petersburgo.

### Encuentros

Fez.—La columna francesa mandada por el general Peni, que continúa operando en el territorio de Hyzina ha tenido nuevos encuentros con el enemigo.

Hasta ahora ignórase el resultado de dichos combates.

## NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 3 a las 22

### Un muchacho intenta extrangular a un cojero.—La policía le detiene

Esta mañana a las ocho un muchacho llamado Sabino Pou, de trece años de edad, aprendiz en una agencia de transportes establecida en el paso de Isabel II, se ha defraudado con la ropa de otro individuo, entrando en la Agencia y tratando de estrangular al cojero y robarle.

A los gritos del agredido ha acudido la policía la que ha detenido al precoz agresor.

También ha sido detenido el otro individuo que prestó al Pou el traje para disfrazarse.

Niña muerta por un automóvil.—El público quiere linchar al «chauffeur»

Eta mediodía en la calle de Salmerón, de Gracia un automóvil que iba a velocidad excesiva arrolló a una mujer y a una hija suya de doce años de edad.

Esta resultó muerta y con la cabeza horriblemente destrozada.

El público que presenció el hecho quiso linchar al chauffeur, el cual fué detenido por la policía.

### Alocución de los dependientes de Comercio

Los dependientes de Comercio, han dirigido una alocución al público y en ella le excitán a que denuncie las tiendas y comercios donde se infrinja la ley del descanso dominical.

### Funcionario austriaco en Barcelona

Ha llegado a esta ciudad M. Luis Thallosky, alto funcionario austriaco el cual viene a Barcelona para estudiar la organización de esta

### Universidad literaria y de otros centros docentes.

### El Marqués de Casa Desbrull a Palma

En el vapor rápido ha embarcado esta noche para esa el señor Marqués de Casa Desbrull, acompañado de su familia.

### El Obispo y cinco canónigos a Viena

Mañana el Obispo de esta Diócesis Doctor Laguarda y cinco canónigos de esta Catedral Basílica marcharán a París para desde allí dirigirse a Viena con el objeto de asistir al Congreso Eucarístico que en la capital de Austria se celebra.

### Telegrama del Ministro de Instrucción pública a la Diputación

El Ministro de Instrucción pública ha dirigido un telegrama a esta Diputación provincial, contestando a la comunicación referente al asunto de los Ingenieros industriales, de que ayer di cuenta.

En dicho telegrama manifiesta el Ministro que en el actual conflicto se ha complicado la petición respetable del cuerpo de Ingenieros con una huelga deplorada.

Añade el Ministro que se ve obligado a mantener el principio de disciplina.

### Nuevo conflicto ferroviario

Cuando quedaba ya solucionado el conflicto ferroviario motivado por el traslado del funcionario Mayasé, vuelve a notarse agitación entre los ferroviarios de aquí, debido a que el cambio de horario de los trenes ha aumentado las horas de trabajo.

Los ferroviarios están en la creencia de que dicho cambio no es más que lo que podría llamarse la réplica de la Compañía por la formación de la Unión ferroviaria.

### Salida del Cardenal Netto

El Cardenal Netto que como es sabido ha permanecido una larga temporada en esta ciudad ha embarcado hoy a bordo del transatlántico «Alfonso XIII», para dirigirse a Cádiz.

### La policía vigilando la Universidad

Con motivo del conflicto de los Ingenieros industriales, hoy la policía ha vigilado la Universidad.

No se registró ningún incidente.

### Los camareros de la Rabassada en huelga

Se han declarado en huelga los camareros que prestaban servicio en el casino de la Rabassada.

La huelga obedece a cuestiones de régimen interior.

La empresa ha sustituido los huelguistas por otros camareros.

### El asunto de los Ingenieros.—Visita al Alcalde

Una Comisión de profesores y otra de alumnos de la Escuela de Ingenieros industriales han visitado al Alcalde de esta ciudad señor Sotres para escabar el apoyo del Municipio en pro de las reclamaciones, respectivas, elevadas al Gobierno.

CORRESPONSAL

## Espectáculos

### Liric Park

Función de cinematógrafo todos los días con escogido y variado programa. Entrada general 0'10 pta.

### Farmacia y Droguería de José Miró

Para la elaboración de los vinos Metabi sulfito de potasa, ácido tartárico, sulfato amoníaco, tanino al alcohol, etc. Colón 22, y Porell 2, 4, 6, Palma de Mallorca

## OBRA NUEVA

### J. RAMIS DE AYREFLOR Y SUREDA

### Alistamiento Noble de Mallorca del año 1762

Noticias genealógicas, heráldicas y biográficas de los individuos y familias continuados en el mismo. Precio: 25 pesetas

De venta en la librería de Amegual y Muntaner, Cadena, 2.

## RELOJERIA ALEMANA

### GUILLERMO KRUG

